

Permaneció en la corte católica, tomando el título de conde de Lavagna, y entró como exento en los Guardias de Corps; después se le nombró coronel del regimiento de caballería de Alcántara y llegó al grado de teniente general. Pasó á la corte de Londres como ministro plenipotenciario y, en 1772, le mandó Carlos III con la misma calidad á la de Roma. Murió en el camino, en Turin, á 24 de febrero de 1772.

P. 243. *Don Josef Moñino*.—Nació en Murcia el 21 de octubre de 1728. Fiscal del Consejo de Castilla en 1766, y ministro en Roma desde 1772 hasta 1776, fué después promovido, por la dimisión de Grimaldi, á la Secretaría de Estado, que conservó hasta el 28 de febrero de 1792. Murió en Sevilla, á 30 de diciembre de 1808. La historia conoce á Moñino bajo el nombre de Conde de Floridablanca, título con que fué agraciado el año de 1773.

P. 246. *Don Jorge Juan*.—De la embajada de D. Jorge Juan al emperador de Marruecos, en 1767, ha dado Don Antonio Rodríguez Villa muy cumplida noticia en la *Revista contemporánea* del 15 de junio de 1880, teniendo á la vista un diario escrito por uno de la comitiva del célebre astrónomo.

P. 247. *Don Pedro de Castejon*.—A D. Pedro González de Castejón, Teniente general de la armada, y que fué secretario de Estado y del despacho universal de la marina, le dió el Rey, en 1776, el título de Marqués González de Castejón. Murió en 19 de marzo de 1783, á los sesenta y tres años.

P. 248. *Don Juan Barona*.—En el Estado n.º 1 del *Diario de la Expedición de Argel*, el comandante del *San José* se llama D. Manuel Barona.

P. 248. *El jefe de escuadra Mr. Acton*.—Sir John Francis Edward Acton, nacido en Besançon, el 3 de junio de 1736, pasó al servicio del Gran Duque de Toscana, y después al de Nápoles, donde llegó á ser ministro de marina, de guerra, *generalísimo*, etc. Murió en Palermo el 12 de agosto de 1811.

P. 249. *cuya declaracion se halla entre mis papeles á continuacion de mi diario de la expedicion de Argel*.—No se encuentra dicha declaracion en el manuscrito del *Diario* de Fernán Nuñez que conserva la biblioteca de la Universidad de Paris.

P. 253. *Marqués de la Romana*.—D. Pedro Caro Maza de Lizana, Marqués de la Romana, mariscal de campo y anteriormente coronel del regimiento de dragones de Almansa. Perteneció á la Academia de San Carlos de Valencia, donde ingresó en 1772. Murió en la playa de Argel el 8 de julio de 1775. Entre las *Odas* de D. Leon de Arroyal (Madrid, 1784) hay una dedicada «A la buena memoria del Marqués de la Romana, muerto en la batalla de Argel.»

P. 256. *las relaciones particulares*.—Una carta de una española cautiva en Argel á su esposo, fechada el 16 de octubre de 1775, se publicó en la *Revista de archivos, bibliotecas y museos* t. III, p. 77. No son muy exactos los datos que contiene; pero es curiosa porque da noticias del estado psicológico de la ciudad de Argel en aquellos momentos.

P. 256. *el estado inserto en la Gaceta de Madrid de 16 de julio*.—No en la del 16, que no existe, sino en las *Gacetas* del 18 y del 25 de julio se da cuenta de los resultados de la expedición. El estado de los heridos y muertos se publicó en la del 25 de julio.

P. 259. *Don Ramon Pignatelli*.—Este hermano del con-

de de Fuentes nació en Zaragoza el año de 1734. Nombrado en 1753 canónigo de la iglesia de Zaragoza, fué además, y desde 1763, rector de la universidad, protector del canal de Aragón, etc. Murió el 30 de junio de 1793. Véase el *Elogio del mui ilustre señor D. Ramon Pignatelli, que en junta general, celebrada el día 18 de marzo de 1796 por la R. Sociedad Aragonesa de Amigos del país, leyó su socio el conde de Sástago*, Zaragoza, s. a., en 4.º, con un retrato de D. Ramón, grabado por Mateo González. Allí se lee que tenía un «cuerpo, no de las dimensiones de las estaturas regulares de los demás hombres, sino mucho mayor, esto es, de la talla de seis pies de rey, altura poco comun». De su vida y costumbres no da noticias muy favorables el famoso Casanova en sus *Mémoires*, t. VII, p. 509.

P. 259. *D. Juan Pignatelli*.—Hijo menor del Conde de Fuentes. En septiembre de 1775 se le concedió un bastón de exento en la compañía española de R. Guardias de Corps. Bourgoing, secretario del embajador de Francia, Conde de Montmorin, escribía, en mayo de 1778, que la persona que gozaba de la mayor aceptación en el cuarto del Príncipe y de la Princesa de Asturias, era «un petit exempt des gardes, le jeune Pignatelli, un des fils de M. de Fuentes» (H. Doniol, *Histoire de la participation de la France à l'établissement des Etats-Unis d'Amérique*, t. III, Paris, 1888, p. 43).

P. 259. *el abate Pico de la Mirandola*.—El abate Alessandro Pico era hijo natural legitimado de Giovanni Pico y primo de Francesco Maria, último duque de la Mirandola, que murió en Madrid, á 26 de noviembre de 1747. Vino D. Alessandro á España, y en 1754 se le nombró consejero en el Consejo de Hacienda. Fué además sumiller de cortina de Carlos III, y murió en Madrid el año de 1787. Era muy versado en cuestiones científicas. En las *Memorias de*

la *Sociedad económica de Madrid* hay un informe suyo y de D. José Faustino de Medina sobre la calidad de una mina de azufre descubierta en la villa de Villed (J. Sempere y Guarinos, *Ensayo de una biblioteca española*, t. V, p. 193). En D. Alessandro Pico acabó la ilustre familia de este nombre.

P. 264. *Don Nicolas de Azara*.—D. José Nicolás de Azara nació en Barbuñales (prov. de Huesca) el 5 de diciembre de 1730. Fué colegial de Oviedo en Salamanca, oficial de la secretaría de Estado, y después enviado á Roma de agente general de los negocios de España. En 1784 fué nombrado ministro plenipotenciario en la misma córte, por haberse retirado el embajador Duque de Grimaldi. En 1789 le concedió el Rey los honores de Consejero de Estado, y en 1795 plaza efectiva. Su conducta en el asunto de los Jesuítas y de las elecciones de Clemente XIV y Pio VI se da á conocer en la obra intitulada *El espíritu de D. José Nicolas de Azara, descubierto en su correspondencia epistolar con D. Manuel de Roda*, Madrid, 1846, 2 vol. 4.º Acabó su carrera diplomática como embajador en Francia, y murió en París el 26 de enero de 1804 (Véase J. de Rezabal, *Biblioteca de los escritores de los seis colegios mayores*, p. 17 y sig.; Latassa, *Bibl. de escritores aragoneses*, ed. de 1885, t. I, p. 164, y Geoffroy de Grandmaison, *L'ambassade française en Espagne pendant la Révolution*, Paris, 1892, cap. VIII).

P. 266. *Era el Infante de un natural robusto*, etc.—Poco más ó menos escribe á su ministro el embajador Marqués de Ossun, en carta de 25 de septiembre de 1775: «Il vient de se passer une chose qui auroit dû être ensevelie dans le plus profond secret, mais qui a été traitée avec une si grande publicité que je pense qu'il est de mon devoir d'avoir l'honneur de vous en informer, afin que vous en fassiez l'usage que vous croirez convenable. L'infant Don Louis a un goût très violent pour les femmes. Il y a trois

ou quatre ans que le Roi son frère, informé qu'il en voyait  
 »secrètement, prit des mesures pour arrêter ce désordre  
 »sans éclat; l'infant se fit guérir d'une certaine maladie  
 »trop commune en Espagne, et tout se passa sans scandale;  
 »mais ce prince, entraîné par son tempérament, avoit trou-  
 »vé les moyens d'avoir trois filles à sa disposition, qu'il  
 »voyoit alternativement à la chasse, dans les forêts et dans  
 »des moments où il s'éloignoit sans affectation du Roi son  
 »frère qu'il accompagne toujours. Mais le curé du Palais  
 »a découvert l'intrigue; il en a informé le confesseur du  
 »roi d'Espagne qui l'a dit à ce monarque, en ajoutant qu'il  
 »devoit en conscience y porter un remède, aussi prompt  
 »qu'efficace. Sa M.<sup>te</sup> qui a une piété sincère, mais un peu  
 »scrupuleuse, affligée de ce désordre et peut être embarrassée  
 »sur le choix des moyens de l'arrêter, a chargé son  
 »confesseur de cette affaire et lui a donné tout pouvoir.  
 »Le bon père a commencé par faire arrêter plusieurs do-  
 »mestiques de l'infant Don Louis. Il a découvert ceux qui  
 »le servoient dans ses amours, il en a condamné quelques-  
 »uns aux présides de Porto Rico, d'autres ont été exilés  
 »pour trois ans et pour six à soixante lieues de la cour,  
 »mais les filles et leurs parents complices ont été éloignés  
 »et châtiés plus ou moins. Enfin le confesseur s'est permis  
 »de faire une remontrance à l'infant Don Louis dans les  
 »termes les plus durs et l'a obligé à demander pardon au  
 »Roi son frère. Il a résulté de cette conduite qu'il n'y a per-  
 »sonne en Espagne qui ne sache une aventure qui auroit  
 »dû être ignorée de tout le monde». (*Archivo de negocios  
 extranjeros en París; Correspondencia de España*, vol. 577,  
 fol. 412).

P. 269. *pragmatica relativa á los matrimonios desiguales.*—  
 Constituye la ley 9, tit. II, lib. 10 de la *Novísima Recopi-  
 lación*.

P. 270. *la nieta del duque de Alba, Don Fernando de Toledo.*—D. Fernando de Silva, Alvarez de Toledo, Duque de Alba, murió, como se ha dicho, el 15 de noviembre de 1776 De su mujer, D.<sup>a</sup> María Bernardo de Portugal, hija del Conde de Oropesa, tuvo á D. Francisco de Paula, Duque de Huéscar, que murió en vida de su padre el 26 de abril de 1770. Había éste contraído matrimonio con D.<sup>a</sup> Mariana de Silva y Bazán, hermana del Marqués de Santa Cruz, (después Condesa de Fuentes y Duquesa de Arcos) de quien tuvo á la famosa D.<sup>a</sup> Maria Teresa de Silva. Ésta casó el 15 de enero de 1775 con D. José Alvarez de Toledo, Marqués de Villafranca, sobrino y heredero de D. Pedro Pérez de Guzmán, Duque de Medina Sidonia, último varón de la Casa de Guzmán el Bueno, que murió á 6 de enero de 1779, dejando sus Estados al dicho D. José.

P. 271. *Doña Maria Teresa Vallabriga y Rozas.*—Una nota, mandada por el embajador Marqués de Ossun á su corte, contiene los datos siguientes sobre la esposa del Infante D. Luis: «D.<sup>a</sup> Maria Teresa Ballabriga y Rozas es hija de D. Josef Ignacio Ballabriga y Español, capitán del regimiento de caballeria de Voluntarios de España, y de D.<sup>a</sup> Josefa de Rozas y Drummond, condesa que fué de Torreseca. La casa paterna de dicho D. Josef Ignacio es en Aragon de la mayor antigüedad». (*Archivo de negocios extranjeros en París; Correspondencia de España*, vol. 580, fol. 306). Después de su casamiento, que se celebró en 27 de junio de 1776, tomó D.<sup>a</sup> Maria Teresa Vallabriga el título de Condesa de Chinchón. Sabido es que el Condado de Chinchón fué comprado al Duque Sforza Cesarini por el Infante D. Felipe, y que éste le vendió en 1761 á su hermano D. Luis.

P. 272. *Tuvo S. A. de este matrimonio un hijo y dos hijas.*—Primeró, D. Luis María de Borbón y Vallabriga, nacido

en 22 de mayo de 1777, que fué arzobispo de Sevilla y Toledo, Cardenal, Regente del reino en la ausencia de Fernando VII, y murió en Madrid el 19 de marzo de 1823. Segunda, D.<sup>a</sup> Maria Teresa, Condesa de Chinchón, nacida en 6 de marzo de 1779, que casó en 1797 con Godoy y murió en París el 24 de noviembre de 1828. Tercera, D.<sup>a</sup> Maria Luisa, nacida el 21 de mayo de 1780, casada en 1817 con D. Joaquín José Melgarejo, primer Duque de San Fernando de Quiroga; murió el 1.º de diciembre de 1846.

P. 273. *Don Pedro Stuart, marqués de San Leonardo.*—Este hermano del duque de Berwick era ya teniente de la R. armada cuando le confirió Carlos III en 1759 el empleo de su primer caballero. En 1764, á instancias de su hermano el Duque de Berwick, le concedió el Rey la gracia de usar del antiguo título de Marqués de San Leonardo. Llegó al grado de capitán general de la armada, habiendo entrado á servir en ella de guardia marina el año de 1736. Murió el 23 de julio de 1791, en el monasterio de Nuestra Señora de Sopetrán, á los setenta años de edad. Había casado con la viuda del ministro Campillo, hija de M. de Castel-Bianco (*Mémoires du duc de Luynes*, t. XVI, p. 154).

P. 275. *concediéndole el título de Conde de Floridablanca.*—El título de Conde de Floridablanca lo había concedido el Rey á D. José Moñino tres años antes, en el mes de octubre de 1773. (*Gaceta* del 26 de octubre de dicho año).

P. 281. *Don Francisco Hurtado de Mendoza, hermano del vizconde de Barbacena.*—En 1777 el Vizconde de Barbacena se llamaba D. Francisco Furtado de Mendoça Castro do Rio, y era mariscal de campo. (*Auto do levantamento e juramento que os grandes... fizerão á muito alta... D. Maria I., na tarde do dia treze de maio, anno de 1777*, Lisboa, 1780, p. 33).

P. 282. *D. Josef de Mello Breyner, hijo de mi amiga la Condesa de Ficalho.*—La Condesa de Ficalho, que fué dama de honor de la reina Doña Maria, se llamaba D.<sup>a</sup> Isabel Breiner de Menezes. Era hija de D. Diego de Menezes, caballero mayor de la reina Doña Mariana de Austria; casó con D. Francisco de Mello, Señor de Ficalho. (*Auto do levantamento*, etc., p. 25).

P. 283. *Don José.*—El primer hijo de la reina Doña Maria, nacido en 21 de agosto de 1761, que casó con su tía materna, la Princesa Doña Maria Benedicta, murió el 11 de septiembre de 1788.

P. 285. *la Infanta Doña Maria Benedicta.*—Hija de José I y de Doña Mariana de Borbón. Nació en Lisboa en 25 de julio de 1746, casó con su sobrino D. José, Príncipe de Beira y después del Brasil, el 21 de febrero de 1777. Falleció á la avanzada edad de ochenta y tres años, el 18 de agosto de 1829.

P. 286. *Don Francisco Inocencio de Souza.*—Había sido gobernador de Angola y fué nombrado á fines del año 1774 embajador en la corte de España. Continuó en este cargo hasta el 6 de febrero de 1780 en que falleció en Madrid.

P. 288. *Don Martin de Mello.*—D. Martin de Mello e Castro, Ministro de Marina, enemigo personal de Pombal á quien contribuyó mucho á derribar. Dió grande impulso á la marina portuguesa.

P. 290. *la Infanta Doña Mariana.*—Nació en Lisboa en 7 de octubre de 1736. Murió en Rio Janeiro el 16 de mayo de 1813.

P. 290. *Conde de Baños.*—D. Joaquín Manrique de Zú-

ñiga, Osorio, Moscoso, Conde de Baños y Marqués de Leiva, fué caballerizo y mayordomo mayor de la reina Doña Isabel Farnesio. En 1764 le dió el Rey el Toisón, y en 1778 la presidencia del Consejo de Órdenes, vacante por fallecimiento del Conde de Fuentes. Murió en Madrid el 28 de agosto de 1783, á los cincuenta y nueve años de edad.

P. 299. *Lord Granville*.—John Carteret, conde de Granville, nació el 22 de abril de 1690; desempeñó varios empleos diplomáticos en Suecia, en el Congreso de Cambray y en La Haya; fué secretario de Estado del Norte desde 1742 hasta 1744 y del Mediodía en 1746; y después, en 1751, lord presidente del Consejo. Murió en 2 de enero de 1763.

P. 303. *Peyton Randolph*.—Nació en 1723 y murió en Filadelfia, poco tiempo después de la reunión del Congreso, el 22 de octubre de 1775.

P. 303. *el General Gage*.—El general Thomas Gage, nacido el año de 1721. En el mes de octubre de 1775 se embarcó para Inglaterra, dejando el mando al general Howe. Murió en 2 de abril de 1787.

P. 303. *el General Lee*.—Charles Lee nació en Dernhall (Cheshire), el año de 1731. Sirvió en la campaña de Portugal de 1762 á las órdenes del general Burgoyne, y después en Polonia y Rusia. Pasó en 1773 á América, y en 1775 el Congreso le nombró mayor general del ejército continental. Murió en Filadelfia el 2 de octubre de 1782. Se han publicado las *Memoirs of the life of Charles Lee, lieutenant colonel of the Forty Fourth Regiment, second in command in the service of the U. States of America during the revolution. To which are added his polit. and milit. essays, etc.* Dublin, 1792, 8.º

P. 306. *El General Arnould*.—Benedict Arnold nació en 14 de enero de 1741 en Norwich (Connecticut). Murió en Londres á 14 de junio de 1801.

P. 306. *M. D'Auberteuil*.—Hilliard d'Auberteuil, *Essais historiques et politiques sur les Anglo-Américains*, Bruxelles, 1781-1782, 2 vols. 8.º Hay edición en 4.º—El otro libro que cita Fernán Núñez es la *Histoire raisonnée des opérations militaires et politiques de la dernière guerre, suivie d'observations sur la révolution qui est arrivée dans les moeurs et sur celle qui est sur le point d'arriver dans la constitution d'Angleterre*, par M. Joly de St. Valier, lieutenant colonel d'infanterie, Liège, 1783, en 8.º

P. 307. *el Laboureur de Pensilvanie*.—Habla aquí Fernán Núñez de las famosas cartas de John Dickinson (1732-1808), intituladas *Letters from a Pennsylvania Farmer to the Inhabitants of the British Colonies*, impresas por primera vez en Boston en 1767-68. Al año siguiente se tradujeron al francés con este título: *Lettres d'un fermier de Pensylvanie aux habitans de l'Amérique septentrionale, trad. de l'anglais* (por Barbeau-Dubourg), Amsterdam (París), 1769, en 8.º

P. 307. *Caron de Beaumarchais*.—Pierre Augustin Caron de Beaumarchais nació en París el 24 de enero de 1732 y murió en la misma ciudad el 17 de mayo de 1799. Además de la obra clásica de Louis de Loménie, *Beaumarchais et son temps*, París, 1873, 3.ª edición, 2 tomos, 8.º, deben consultarse sobre Beaumarchais y sus aventuras los libros de Anton Bettelheim, *Beaumarchais, eine Biographie*, Frankfurt, 1886, 8.º, y de F. Lintilhac, *Beaumarchais et ses oeuvres*, París, 1887, 8.º El escrito más curioso de Beaumarchais referente á España se intitula *Mémoire sur l'Espagne* (1764) y le publicó Edouard Fournier (*Oeuvres complètes de Beaumarchais*, París, 1876, 8.º, p. 745 y sig.) aunque por

desgracia incompleto. Algún trozo inédito en que se trata del Duque de Medina Sidonia publicamos en los *Etudes sur l'Espagne*, 2.ª serie. Paris, 1890.

P. 308. *Don José Clavijo*.—D. José Clavijo y Fajardo nació en la isla de Lanzarote en 19 de marzo de 1726. Vino á Madrid en 1749 y empezó á trabajar al año siguiente en la secretaría del despacho universal de la Guerra. Pasó después al archivo de la primera secretaría de Estado, y allí estaba de oficial en 1764 cuando llegó Beaumarchais á Madrid. D. José de Viera y Clavijo, su pariente, refiere en estos términos el ruidoso suceso que tanta materia dió á escritores y dramaturgos: «Hallábase de oficial del Archivo de la primera secretaría de Estado y su despacho en 1764, quando un monstruo, salido de la Francia, vino á perturbar su destino y á interrumpir sus utiles tareas. Llamo monstruo, no sin razon, á aquel Pedro Caron de Beaumarchais, tan conocido en toda Europa por sus tramas, sus procesos, sus aventuras, sus escritos, sus comedias y sus talentos; y él mismo ha sido el que en un alegato forense, cargado de jactancia y de imposturas, no dudó publicar en Paris, año de 1674, todo el daño que habia ocasionado á nuestro D. Joseph Clavijo, haciendose en Madrid el Don Quixote de una hermana, que aspiraba á su mano. Facil le hubiera sido á Clavijo el refutar una novela, tan llena de ficciones que, Wolfgang Goethe, poeta alemán, creyó haber hallado en ellas argumento bastante para su tragedia alemana que intituló *el Clavijo*, y que se ha traducido al francés por Mr. Friedel; pero quiso mas dar al mundo el raro testimonio de su christiana filosofia y generosidad, haciendo representar en el teatro de los Reales Sitios y de Palacio, del qual era á la sazón primer Director, una comedia del mismo Beaumarchais, intitulada *el Barbero de Sevilla*». (D. José de Viera y Clavijo, *Noticias de la historia general de las islas de Canaria*, Madrid,

1783, t. IV, p. 543). La vindicación de D. José Clavijo por su pariente parece un tanto exagerada; pero bueno es oír á las dos partes. En 1762 empezó Clavijo la publicación del *Pensador*, que llegó á ochenta y seis discursos ó *pensamientos*, en siete tomos en 8.º. En 1770 le confirió Grimaldi la dirección del teatro de los Sitios y entonces fué cuando tradujo y arregló algunos dramas y comedias del francés. Desde 1773 estuvo encargado del *Mercurio histórico y político*, y después que se cerraron los teatros de los Sitios, se le dió el empleo de secretario del Gabinete de historia natural. A Clavijo se debe tambien la idea y el plan del *Estado militar de España* que desde 1763 se publicó unido con la *Guia de forasteros*.

P. 313. *Thomas Mauduit*.—Thomas Antoine Mauduit du Plessis nació en Hennebon el 12 de septiembre de 1753, y murió asesinado por los negros de Santo Domingo, en Puerto Príncipe, el 4 de marzo de 1791. (Véase el *Eloge historique du chevalier Mauduit Duplessis*, por M. Delafosse de Rouville, Senlis, 1817, 8.º). Del extracto de la vida de Mauduit, impreso por Fernán Núñez, no hemos conseguido encontrar ningún ejemplar. Existe, sí, en el *Cabinet des estampes* de la Biblioteca Nacional de Paris un retrato del malogrado coronel con esta dedicatoria: «L'amitié aux mânes du chevalier Thomas Mauduit, colonel du régiment du Port au Prince, dans l'île de St. Domingue. Ses soldats qui l'aimoient comme leur père et leur ami, l'assassinérent trompés par des factieux, le 4 mars 1791. Voyez le résumé de sa vie ci-après.» No hay duda de que el dicho retrato es el mismo que hizo grabar Fernán Núñez.

P. 315. *Almirante Keppel*.—Augustus Keppel, creado en 1782 Vizconde Keppel of Elveden, era hijo segundo de William Anne, Conde de Albemarle. Nació el 2 de abril de 1725; fué nombrado en 1778 almirante de la escuadra

azul (of the Blue) y en el mismo año (22 de marzo) comandante en jefe de la escuadra del Canal. En 1783 fué promovido al cargo de primer lord del almirantazgo. Murió el 2 de octubre de 1786.

P. 315. *el Conde de Orvilliers.*—Louis Guillonet, Conde de Orvilliers, nacido en Moulins el año de 1708. Nombrado teniente general en enero de 1777, tomó el mando de la escuadra reunida en el puerto de Brest. Después del fracaso de la expedición de 1779, tuvo que dimitir el cargo. En 1783 se retiró al monasterio de Saint Magloire cerca de París, emigró en 1790, y murió no se sabe dónde ni cuándo.

P. 316. *M. Clocheterie.*—Sobre el combate del 17 de junio de 1778 entre la fragata inglesa la *Aretusa* y la francesa la *Belle-Poule*, puede leerse el folleto intitulado *Critique maritime. Les volontaires. Guerre de 1778*. Rennes, 1842, 8.º M. de la Clocheterie, que mandaba entonces la *Belle-Poule*, murió cuatro años después en el combate del 12 de abril de 1782 entre el almirante Rodney y el Conde de Grasse en las Antillas.

P. 322. *Mylord Grantham.*—Thomas Robinson II, barón Grantham of Grantham, nació en 30 de noviembre de 1738, fué embajador extraordinario en Madrid desde el 25 de enero de 1771 hasta el mes de agosto de 1779, y después en 1782-1783, secretario de Estado para los negocios extranjeros. Murió el 20 de julio de 1786.

P. 324. *Coronel Goertz.*—Juan Eustaquio, Conde de Schlitz, llamado Goertz, nació el 5 de abril de 1737. En 1778 le encargó Federico II la negociación con el Duque Carlos de Dos Puentes, que desempeñó con tanto éxito que le nombró el rey *Grand maître de la garde robe* y Minis-

tro de Estado. El año de 1779 fué como embajador á la corte de Rusia. Murió en 17 de agosto de 1807. En 1812 publicó una *Memoire historique de la négociation en 1778 pour la succession de Bavière, confiée par le roi de Prusse, Frédéric le Grand, au comte Eustache de Goertz.*

P. 325. *el General Wurmser.*—Dagoberto Sigismundo, Conde de Wurmser, nació en Estrasburgo el 7 de mayo de 1724. Sirvió en el ejército francés y pasó después al del Imperio. El 18 de enero de 1779 ganó la batalla de Hahelschwerdt. Murió en Viena el 27 de agosto de 1797.

P. 327. *D. José de Mazarredo.*—Nació en Bilbao á 8 de marzo de 1745. En 1775 fué ayudante del mayor general de la escuadra que condujó á Argel el cuerpo expedicionario mandado por O'Reilly; en 1779 fué nombrado mayor general de la escuadra mandada por el general don Miguel Gastón, y en 1780 de la que mandaba D. Luis de Córdoba. Concluída la paz de 1783, fué promovido á Jefe de escuadra. Murió en Madrid en 29 de julio de 1812. (D. Martín Fernández de Navarrete, *Biblioteca marítima española*, Madrid, 1851, t. II, p. 82-91).

P. 327. *Mr. de la Touche Tréville.*—Louis-René-Madeleine Le Vassor de La Touche-Tréville, nació en Rochefort á 3 de junio de 1745. Empezó su carrera marítima en las campañas de los años de 1780 á 1782. Fué nombrado vice-almirante en 1803 y murió á bordo del *Bucentaure*, en la rada de Tolón, el 20 de agosto de 1804.

P. 327. *Guichen.*—Luc-Urbain du Bouëxic, Conde de Guichen, nació en Fougères, año de 1712. En 1778 era jefe de escuadra; tomó parte en el combate de Ouessant, y el año siguiente fué nombrado teniente general. En 1780 sucedió á d'Estaing en el mando de la escuadra de las An-

tillas, y allí tuvo varios encuentros con la del almirante Rodney. En 1782 se le dió el mando de la escuadra que vino á reunirse con la de Don Luis de Córdoba. Murió en Morlaix, en 1790.

P. 328. *El Almirante Hardy.*—Sir Charles Hardy, el joven (para distinguirlo de su padre el vice-almirante Charles Hardy), nació por los años de 1716. En 1779, por el retiro del almirante Keppel, tomó el mando de la escuadra del Canal. Murió al concluir la campaña, en Portsmouth, á 18 de mayo de 1780.

P. 328. *Mr. de Vaux.*—Noel de Jourda, Conde de Vaux, mariscal de Francia, nacido en el castillo de Vaux, cerca de Puy-en-Velay, el año de 1705. En 1769 se apoderó de la isla de Córcega, y obtuvo el bastón de mariscal de Francia el año de 1783. Murió en Grenoble el 14 de septiembre de 1788.

P. 329. *El Conde Robert de Paradès.*—Aventurero, hijo de un pastelero llamado Richard. Nació en Phalsbourg en 1752, y murió en Santo Domingo por los años de 1786. El libro de que habla Fernán Núñez se intitula: *Mémoires secrets de Robert Comte de Paradès, écrits par lui au sortir de la Bastille, pour servir à l'histoire de la dernière guerre.* S. l. 1789, en 8.º.

P. 332. *Conde Duchaffault.*—Louis-Charles, Conde Duchaffault de Besné, nació en Montaigu (Poitou), el 29 de febrero de 1708. Nombrado teniente general el 6 de febrero de 1778, mandó como tal la escuadra blanca y azul en el combate de Ouessant, el 27 de julio de 1778. Murió en julio de 1794.

P. 332. *Conde d'Estaing.*—El almirante Charles-Hector,

Conde d'Estaing, nació en el castillo de Ruvel (Auvergne) en 1729. Después de los descalabros de la guerra de América, volvió á Francia en 1780 y permaneció sin empleo hasta el año de 1783 en que se le dió el mando de la escuadra franco-española reunida en la bahía de Cádiz. Murió en París el 28 de abril de 1794.

P. 333. *D. Bernardo de Galvez, sobrino del Marqués de Sonora, ministro de Indias.*—En 1783 le hizo merced el Rey de un título de Castilla con la denominación de Conde de Gálvez, y en agosto del año siguiente le dió interinamente y por vía de comisión la capitania general de Cuba con retención de la de la Luisiana.

P. 333. *el General Campbell.*—Sir Archibald Campbell nació en Inverneil el 21 de agosto de 1739. Mandó en el Estado de Georgia y tomó á Savannah, lo que le valió el grado de coronel. En 1782 fué nombrado mayor general y gobernador de la Jamaica, y en 1785 de Madrás. Murió el 31 de marzo de 1791.

P. 333. *D. Roberto Rivas.*—D. Roberto Ribas Betancourt, Gobernador interino de Campeche durante los meses de septiembre y octubre de 1779, según Ferrer del Río, *Historia del rein. de Carlos III*, t. III, p. 306.